

En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre.  
Fuera de la capital . . . . . 5 . . . . . semestre.  
Extranjero. . . . . 15 . . . . . trimestre.  
Idem un año. . . . . 30 . . . . . semestre.

Todo pago se entiende por adelantado  
Redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 7 cents.—En la 3.ª, 50 cents.—En la 4.ª, 25 cents y á los suscriptores 12.—El importe del timbre cargo del anunciante.—Comunicados y noticias desde 1 a 5 pta. línea.—En la Administración.—Corresponsal en Paris, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, MARTES 15 DE OCTUBRE DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.

N.º 7.483

## Más sobre consumos

Dispense el lector si insistimos sobre este tema tan discutido estos días por cierta parte de la prensa y de los hombres políticos, como si ello respondiera á un plan y consigna, no en favor del país, que es la marca de fábrica que aquí se toma siempre, sino en provecho de algún fin político de esos que no enseñan ni la pinta á los que no están en el secreto.

Tenemos manifestado con la franqueza que nos es peculiar, nuestra opinión respecto á una cuestión en todo tiempo tan batallona, porque la contribución de consumos, repetimos, es odiosa y antipática y no vamos á repetir los argumentos expuestos; hoy solo queremos probar que nuestra opinión está reforzada por la de personalidades de estudio y de bufete á quienes ha consultado un periódico popular de Madrid, que ha enviado á Salamanca con tal objeto, á uno de sus redactores.

El señor Lujan, ex-presidente de la Cámara de Comercio é individuo del directorio del partido de la Unión Nacional, contestó á las preguntas:

«Creo que la campaña que se ha entablado para la supresión del impuesto de consumos, es inoportuna y peligrosa en estos momentos.

Tenemos muchos problemas de interés pendientes de resolución que son de vida ó muerte, para poner sobre el tapete otro que podría ser aplazado.

Opino que esto es una imprudencia temeraria que podría traer como consecuencia alteraciones del orden público.

La supresión del impuesto de consumos y el modo de ser sustituido por otro que sea menos odioso, es un problema que no puede resolverse sin estar solucionados otros que por el orden natural de los acontecimientos y de las leyes de buen gobierno deben ser de preferente atención.»

Don Miguel Unamuno, catedrático de la Universidad de Salamanca, ha dicho:

«No creo posible que nuestros gobiernos puedan suprimir el impuesto de consumos.

De todos modos sería conveniente, pues los tributos entiendo que deberían ser directos por el dominio que sobre éstos ejerce el Estado.

Pero se tropieza con la mentira del Catastro que hace difícil la aplicación de estos últimos y se presta á múltiples ocultaciones de la riqueza imponible.»

El señor Domínguez, ex-presidente de la Cámara Agrícola de Salamanca, ha manifestado que consideraba inconveniente la desaparición del impuesto de consumo; por exigir esto un aumento perturbador de los demás impuestos y por tener este impuesto el objeto de ser el único recurso de los municipios.

Se muestra partidario de la suspensión gradual de los impuestos de consumos, aboliendo en primer lugar el que pesa sobre la carne y los vinos y sacando al propio tiempo la compensación con el aumento del impuesto de las cédulas personales que gravan á las clases acomodadas, arrendando la cobranza de este impuesto.

Don Enrique Gil, sabio catedrático de la Facultad de Derecho y jefe de los carlistas de la provincia de Salamanca, ha sintetizado así su opinión sobre esta materia:

«Mediante un amplio y eficaz sistema económico debe irse á la supresión del impuesto de consumos.

No hay duda de que es inútil dicho impuesto porque grava á las clases pobres.

Repártase lo que produce ahora el impuesto de consumos en varios impuestos sobre los objetos de lujo, valores públicos, etcétera; pero todo será inútil y no se conseguirá abaratar la vida de los pobres, á no ser que el Estado con gran celo ejerciera su intervención en aquel problema.»

También se han consultado otras personalidades de distintas provincias, por ejemplo don Calixto Valverde de Valladolid, presidente del Centro de Labradores de Valladolid, quien ha manifestado que el impuesto en cuestión es injusto, por no ser graduado respecto á la riqueza del que lo pa-

gá, al contrario puede decirse que pesa sobre los más pobres.

Dicho impuesto además es odioso por ser proporcionado á la necesidad más que á la riqueza, siendo un impuesto de los llamados progresivos, pero al revés.

Además dice que ocasiona muchas dificultades á la agricultura, pero reconoce que su supresión no puede adoptarse de momento.

Recuerda lo dicho en la asamblea agrícola, y dice que es una monstruosidad el tipo de algunos consumos, como el del vino, que paga cincuenta céntimos por cada diecisiete litros.

Convencido de las ventajas de la supresión de este impuesto, necesitamos saber el modo de sustituirlo para que el Estado no deje de percibir la cantidad que ahora le proporciona los consumos.

Claro que se evitaría el déficit si se cobrase lo que corresponde á la riqueza oculta imponible y se acabase con el fraude.

Hágase esto y se cumplirá un precepto constitucional.

Por esto urge una distribución sobre la utilidad en la forma más adecuada para evitar el fraude, al mismo tiempo que la investigación exajerada.

Como se vé, todos los que meditan sobre el asunto, reconocen lo injusto que casi siempre resulta del impuesto de consumos, pero reclaman para suprimirlo, la implantación de otro arbitrio que le sustituya, cosa poco fácil por lo mismo que hasta el día nadie ha descubierto.

Esta es la cuestión.

### DE TODAS PARTES

El príncipe de Hohenlohe, recientemente fallecido, tenía formado mediocre concepto de la sobriedad de sus compatriotas, á juzgar por la siguiente anécdota, referida por uno de los más íntimos amigos del canciller del Imperio germánico:

«Después de un copioso almuerzo, á que el príncipe había invitado á dicho amigo, se trabó conversación entre ambos acerca de los méritos respectivos del vino y de la cerveza.

El amigo, un tanto perturbado—es el interesa-

do quien lo confiesa—por las copiosas libaciones hechas con vino del Mosela, se dedicó á pronunciar un discurso hiperbólico, poniendo por las nubes las cualidades del vino, que alegra y redobla la actividad de sus devotos, en tanto que la cerveza produce en sus adeptos la pesadez y a indolencia.

—¡Ah!—exclamaba.—Si fuera áble suprimir todos los derechos de Aduana que pesan sobre el vino, y disfrutará este de la franquicia de que es digno, todos los alemanes podríamos beber vino absolutamente puro, sano y vivificante, á razón de unos cuantos céntimos el litro. La ventaja que esta medida reportaría, consistiría no solo en el impulso que recibiría la industria vinícola, sino en el grandísimo beneficio de sustituir á la raza germánica á los peligros de la cerveza y á los más terribles aun del alcohol. Y no lo dudeis, monseñor—añadía el amigo—nuestros compatriotas se dedicarían, en seguridad y como si en su vida hubieran hecho otra cosa, á atracarse de vino.... de vino puro, sano y....

—No lo dude—interrumpió el príncipe—antes bien, creo, como V., que el pueblo alemán bebería con mucho gusto vino bueno y barato; pero creo también que en manera alguna se olvidaría de la cerveza. La única variación que se notaría es que nuestros compatriotas la beberían despues del vino.»

### Bocadillos

Con el cambio de las horas de oficina, están trinando en todas las dependencias los señores empleados, que tendrán que dormir poco ó acostarse muy temprano, para estar de nueve á dos de la tarde en su despacho.

Si con las horas antiguas llegaban tarde y con daño, ó no iban á la oficina más de tres y más de cuatro, con las nuevas, de seguro que á medio día pasado se hallarán las dependencias con los porteros, si acaso.

No por mucho madrugar amanece más temprano, ni se pondrán al corriente los trabajos atrasados, pero tendremos enfermos

los achacosos y ancianos.

Y los unos por pereza y los otros por cansancio, ó porque tengan capadrinos ó porque tengan catarrros, pedirán muchas licencias ó se las irán tomando.

Los que disfrutaban sueldo del gobierno ó del Estado, negarán que lo *disfrutaren* al sufrir el nuevo cambio, porque de noche no tienen tiempo para disfrutarlo.

Si antes en las oficinas sufrían mortal letargo los expedientes más graves y urgentes para el despacho, ahora con los expedientes dormirán los empleados.

En Llesuy (Lérida) ha descubierto la guardia civil una sociedad de fascinerosos titulada *Justicia ó muerte*.

No está mal el lema *Muerte*, porque demuestra el instinto de todos los criminales, ya juntos ó divididos; pero es noticia que espanta (sin ser nuevo el sucedido) el ver que está la *Justicia* en mano de foragidos.

Los maestros de escuela han conferenciado con el ministro de Instrucción pública acerca del nuevo decreto, que determina la forma de pago.

Decreto inútil. Porque ya hace tiempo que los maestros se esfuerzan por difundir la ilustración.

Y después *reciben el pago*.

En Dayton ha sido presa una viuda casada en cuartas nupcias, que había envenenado á sus cuatro maridos.

La pobre coleccionista de esposos, es digna, á fé, de compasión, pues la série completa no pudo ver; hizo tute de maridos y les dió tute después, y eso que los pobrecitos aun la deben de querer, pues *están muertos por ella* aunque *no la pueden ver*.

En el café Central de Salónica entró un coronel turco que ya había apurado varias copas y después de agregar otras y ponerse completamente borracho comenzó á hablar mal del Sultán, á quien llamó asesino y ladrón.

La bromita le costó matar á cuatro individuos y él ser lynchado por la multitud.

Se conoce que en Salónica andan muy mal de refranes y no saben uno viejo que en todo el mundo se sabe: «que los locos y borrachos dicen siempre las verdades».

Que se encontrara borracho tampoco en muy grave, siendo en Turquía la escena, en donde es cosa muy fácil que un *turco* coja una *turca* sin que á ninguno le extrañe.

También en Avila ha ocurrido un accidente *pseudo-militar*.

Un jóven de veinte años ha sido detenido por vestir el uniforme de oficial de infantería sin ser tal oficial.

Convencido el buen muchacho «del poder del uniforme» y oyendo hablar de victorias y conquistas, pensó entonces imitar grandes hazañas de heróicos conquistadores *conquistando* á las muchachas y *rindiendo* corazones.

Tiberio.

## NO HAY CARLISTAS EN GERONA

No lo dice ningun liberal; lo declara nada menos que el señor marques de La Torre en unas cuartillas que le ha remitido á *El Liberal* de Barcelona y que este publica en la forma que lo ha hecho el marques de La Torre.

Como el asunto tiene interés y el prócer no se muerde la lengua ni repara la pluma he aquí integro lo que transcribe el colega de la capital del principado.

### Todo es guasa

Días há que la prensa liberal de todos matices se hace eco de la *estupenda noticia* lanzada á los cuatro vientos por algún guasón ó mal intencionado, de que el partido carlista se mueve mucho y de que está preparando un levantamiento serio y de trascendental importancia.

Todo esto es guasa pura, á menos que el gobierno, en sus maquiavélicos planes, trate de disfrazar las cosas, y, en su virtud, se proponga mover á ese *fantasma* que ya no sirve para otra cosa que para espantar á las criaturas.

### Cómo están los carlistas

En efecto; para que el partido carlista se mueva y se levante, es necesario antes que

exista de verdad; y ¿es esto cierto? ¿quién puede asegurarlo?

Que hay y habrá carlistas siempre, y que éstos, afortunadamente, abundan, nadie lo puede poner en tela de juicio. Yo soy uno de ellos, y á fé que si todos fuesen decididos como yo, á buen seguro que otro gallo nos cantara hace tiempo. Pero ¿existe el partido carlista? No, y mil veces no; pues hasta para mayor ignominia, ni el mismo don Carlos existe ya.

¿Dónde está el partido carlista?

En ninguna parte le encontraréis, pues sólo existen algunas masas diseminadas que ya ni siquiera obedecen á don Carlos, ni á los jefes delegados, sino que, entregados á los mismos prohombres de la situación, se valen de ellos para sus fines particulares y financieros. Hoy ya no hay ni Dios, ni Rey, ni Roque que nos rija y nos gobierne, sino que todo se reduce al dios dinero.

Por eso me hace tanta gracia cuando leo que el partido carlista está en vigilia de un gran levantamiento.

### Don Carlos degenerado

No temáis, no, liberales; nuestro rey ya no es aquel Carlos de otras edades, sino que se ha convertido en un rey de cartón... y no digo más, por cuanto temería faltar á las leyes de la cortesía y eso no lo haré jamás mientras exista, pues me precie de ser un caballero, bajo todos conceptos. Hoy don Carlos vive sólo, aislado y hasta sin *humor* para regir al partido carlista.

### La prensa del partido

Si la prensa carlista habla como habla y dice lo que dice, no es más que para mantener ardiente el calor de sus secuaces y para ir conservando sus *suscripciones*.

### Hablemos claro

¿Cual es la causa de todo esto?

Conviene hablar claro de una vez, y necesario es deslindar bien los campos.

Hoy la causa de todo esto la encontramos: 1.º En el mismo don Carlos, y 2.º En casi la generalidad de sus jefes.

En efecto, hoy nadie tiene ya confianza en don Carlos, pues además de que ha resultado inepto, en el terreno práctico, lo cual se ha demostrado en virtud de los hechos que se han ido sucediendo de un tiempo á esta parte, por otra, ya es imposible que pueda apaciguar y calmar el clamoreo general que en sus filas se ha levantado desde que faltó á su palabra sagrada de rey, ó sea, hablando en plata, desde que engañó al partido con sus arrogancias, no mantenidas, y con sus promesas no cumplidas. Esto es la pura verdad.

Aunque sea censible para el partido, es necesario confesarlo, pues no parece sino que estamos representando una comedia bufa, en la que el primer payaso es el mismísimo don Carlos.

### Una carta célebre

Todos os acordaréis de aquella célebre carta, dirigida y firmada por don Carlos, al elocuente y valiente orador señor Mella, á raíz de la guerra con los Estados Unidos!...

Y bien: ¿qué fué todo ello?... agua de borrajas y un emplasto de coles masticadas y nada más. ¿En qué pararon sus arrogancias y promesas? Nada más que en humillaciones y ridiculeces. Y no se diga que don Carlos temiese que nadie ó muy pocos contestasen á su llamamiento; me atreveré á decirle, que tiene tantos partidarios decididos y resueltos, que ni los merece.

Sí, don Carlos mismo, con sus desaciertos, con la falta de conocimiento de las personas que le rodean, y sobre todo con el desprecio lanzado á la generalidad de sus servidores leales y decididos, ha motivado hoy esta dispersión y desunión que se ha caracterizado ya en una indiferencia glacial, platónica y estoica.

### ¿Hay tiempo para rehacerse?

¿Está todavía á tiempo don Carlos para cobijar de nuevo bajo su bandera, tres veces santa, á los huídos y dispersos, que son precisamente los más leales y enteros y para desagraviar á los ofendidos que son los que más servicios prestaron y más sacrificios hicieron?

A buen seguro que no, y esto obedece á que la generalidad de sus jefes ó delegados tampoco merecen confianza á la masa carlista.

En efecto; nadie duda del valor y caballerosidad del general Moore, en quien están resumidas todas las preeminencias militares. Pero ¿quién es Moore, en talento, aptitud, servicios prestados á la causa y demás que podrían considerarse, en comparación con tantos otros que han sacrificado sus vidas y sus haciendas, sus carreras y su bienestar en pro de la idea y del partido?

¿Quiénes son hoy, para dar verdadero impulso al partido, los mismos Barrio y Mier, Clauder y tantos otros, dejando aparte su honradez, su buena fe, sus talentos y disposiciones?

### Ni carácter ni energía

Hoy no necesitamos ni talentos ni oratorias, ni casinos, ni periódicos, pues sólo hace falta carácter y energía. Y no lo dude don Carlos ni el partido, pues lo contraria

# Elixir Callo

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digestión) raquitismo, crecimiento deficiente y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el Elixir Callo.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

será engañarnos á nosotros mismos, mientras no haya las condiciones expuestas, el partido se irá deshaciendo como un terrón de azúcar en agua, hasta llegar á su ruina ó descomposición general.

Hoy casi se puede decir que el partido carlista es un cadáver, y si hay alguno que me moteje de exagerado, sólo le contaré este hecho reciente.

### No hay carlistas en Gerona

Todo el mundo dice que en la provincia de Gerona abundan los carlistas.

Véan ustedes lo que me acaba de suceder:

En unión de varios entusiastas y leales carlistas me había propuesto fundar un diario que fuese órgano del carlismo en la provincia, ya que, efectivamente, es archirridículo y casi escandaloso que no haya un eco donde tantas voces carlistas se oyen por doquier. Al efecto, me dirigí á unos sesenta personajes que podríamos llamar conspicuos, no ya por su buena posición social y financiera, si que por su patente de carlistas, tantas veces puesta en evidencia, cuantas eran las ocasiones de exhibirse en llevar el pendón; y sabían ustedes qué me han contestado?... Algunos, faltando á la cortesía y para no comprometerse, haciendo ver que no recibieron mi carta, han esquivado su carlismo con el silencio; la generalidad me han contestado, después de mil protestas de adhesión, que se habían retirado á la vida privada; sólo cuatro se han adherido á la idea y háuse suscripto con la cantidad que les había asignado, para los cuales no tengo frases con que demostrarles mi agradecimiento.

### No teman los liberales

¿Y todavía dirán que hay carlistas?

En casa y en los cafés hay muchos; de acción, muy pocos.

No os devanéis, pues, los sesos, liberales, ni temáis, yo os lo aseguro y creedme á pies juntillas; aunque no soy ni valgo nada, me considero un carlista de acción, que os dice la verdad.

Podrán hoy cuatro tontos ser víctimas de algún engaño, y en combinación con algún agente de Bolsa, mover alguna algarada; podrá hoy el gobierno, para desenvolver sus planes, embaucar á la gente con tales embustes y patrañas; pero ¿levantarse el partido carlista?

Hoy por hoy, duerme el sueño de la tumba, y ni don Carlos es ya capaz de despertarlo... Si no al tiempo.

El marqués de la Torre.

Castillo de Mediá (Gerona) 10-10-1001.

## Asociación Literaria de Gerona

### CERTÁMEN DE 1901

Año trigésimo de su instalación

Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde la fecha de la convocatoria, hasta la terminación del plazo.

(Continuación).

Número 77. Balada.—Lema: ¡Caritat!—78. El fuster de l' Arrabal.—79. Pel dia que jo 'm morí.—Lema: Tristesas.—80. Menudencias.—Lema: Jovenal.—81. Al Progress.—Lema: Civilización.—82. Miniaturas.—Lema: Color.—83. La promentosa.—Lema: Marinesca.—84. Devant del Sagrament.—Lema: Misticisme.—85. A Lollita C...—Lema: Playas de Lloret, etcétera. (Camprodón).—86. Tomasillo.—Lema: Recuerdos de 1808.—87. La pubilla del Hospital.—88. La Missió del Comers.—Lema: Labor improbus omnia vincit.—89. Medis pera obtenir una bona administració á España.—Lema: Tótas las malaltias poden curarse si 'ls metjes encertan las medicinas, y aquestas son aplicadas del modo degut y sense contemplacions.—90. A mi Patria.—Lema: ¡Costas de Levante—Playas de Lloret.—91. A Montjuich de Gerona.—92. Dias de dol.—Lema: ¡Pobre Ampurdá! ¡quantas llágrimas han derramat los fills teus!—93. Sursum.—Lema: Ales... ales.—

94. Crisantemes.—Lema: Primavera y tardor.—95. Anima.—96. Las flors novellas.—Lema: Alegria.—97. De l' era.—Lema: Apuntacions.—98. La defensa de Puigcerdá.—Lema: Patria.—99. Desde 'l Santuari.—Lema: Passant per éxos pobles diré que vinch del cel. (J. Verdager).—100. ¿Dugas patrias?—Lema: ¡La catalana!—101. L' etern caminant.—Lema: Avant, juheu, avant.—102. San Pedro de Galligans (Gerona).—Monografía de interés para la historia de Gerona.—Lema: Pro veritate laboro.—103. Lamentos.—Lema: Hojas del árbol caídas—Juguete del viento son—Las ilusiones perdidas—Son hojas ¡ay! desprendidas—Del árbol del corazón. (Espronceda).—104. Emporió.—Lema: Notes històriques.—105. Lema: Sin poda hay falta de fructificación y con demasia hay falta de vejetación.—106. Per molts anys.—Lema: Croquis d' Empordá.—107. ¡Oh ma Patria!—Lema: El bon Deu liure la vol—que ales fermes vá donarli.—108. Les passions.—Lema: Son con les ones del mar.—109. Apuntación.—Lema: Guaytan la natura.—110. A Gerona.—Lema: En las heróicas jornadas de 1808 y 1809.—111. Frisanes del cor.—112. La Isada fosa.—Fantasia.—113. A mon Deu.—Lema: Penediment.—114. La paraula de Deu.—Lema: Fides.—115. A la inmortal Gerona.—Lema: Progrés.—116. Rimas.—Lema: El mundo sin amor no se concibe.

(Se continuará.)

## Noticias

El domingo por la tarde se verificó en la Plaza de toros el anunciado concierto de sardanas por las orquestas «La Principal» de La Bisbal, «La Unión Cassanense» de Cassá de la Selva, «La Principal» de Peralada y «La Gerundense» de esta ciudad, función organizada por la Comisión de festejos con la cooperación del Excmo. Ayuntamiento.

Por lo que respecta al éxito artístico, fué indiscutible, pues dichas orquestas tocaron doce preciosas sardanas, con notable ajuste, mereciendo justos elogios de la concurrencia; por lo que respecta á la parte productiva, quedaron por completo defraudadas las esperanzas de la Comisión.

Por la noche celebróse el anunciado baile en el Teatro Principal, el cual amenizaron las consabidas cuatro orquestas, formando un total de 44 profesores, dirigidos con gran acierto por el señor Vidal y algunos bailables por el señor Soler, y si bien vióse animado, no satisfizo tampoco el buen deseo de sus organizadores.

Ambas fiestas se dieron, como recordarán nuestros lectores, con objeto de arbitrar fondos con el fin de celebrar extraordinarios festejos durante las ferias de San Narciso, y en general los comerciantes, industriales y cuantas personas salen beneficiados con que se celebren aquellas con lucimiento, no sacudieron su inercia ó... lo que sea, y no prestando su apoyo á la Comisión que con una generosidad digna de toda clase de elogios, se sacrifica por el bien de la ciudad, aún perjudicándose en sus intereses particulares, y recibe en premio de su trabajo, no tan solo el desaire de verse abandonada por quienes tienen el deber de procurar el progreso de Gerona, sino que poniéndose al nivel de las mujereszuelas, toleran ya aún más, hacen coro á vitas críticas, dignas del desprecio más profundo.

Lo que ocurrió antes de ayer y otras cosas que dicen han pasado á la Comisión de festejos, demuestra palpablemente que todas las personas de buena voluntad deben meterse en su casa y no salir de ella hasta que haciéndoles justicia se reclame su cooperación, cosa que en nuestro concepto ha de ocurrir algún día.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa proce-

La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales del VICHY-HOPITAL para el tratamiento de las enfermedades del estómago.

VICHY-GRANDE GRILLE para las enfermedades del hígado.

VICHY-CELESTINS, vias urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)

Producen los mas rápidos efectos, resultando por tanto, las mas económicas. Exijase el nombre del manantial en las cápsulas y etiquetas.

Las eminencias médicas recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul VICHY-ETAT. No fiarse de imitaciones.

dente del Juzgado de Puigcerdá, sobre robo, contra Ramón Cerdá Ribot.

Abogado defensor, don Joaquin Calm; procurador, don Jacinto Vielsa; ponente, el señor presidente.

—Ayer tarde el regimiento Infantería de Asia formando un batallón al mando del teniente coronel señor Fernandez Cuerda, efectuó un paseo militar hasta el vecino pueblo de Fornells de la Selva.

—En la fábrica de los señores Fernan y C.ª de Ripoll, una de las correas de las máquinas cogió al joven operario Liceo Artiga, volteándole y destrozándole completamente.

—Durante el pasado mes de septiembre se ha vendido en esta provincia tabaco por la cantidad de 382.052'44 pesetas ó sean 10.598'74 pesetas más que igual mes de año anterior.

—Dicen de Ripoll, que á la llegada del correo de dicha villa á Puigcerdá, fueron detenidos en aquella villa los hermanos José y Antonio Perez Montarnell, autores al parecer, de las heridas causadas hace algunos días á Ignacio Alcorza, en ocasión de hallarse los tres trabajando en la línea de San Juan de las Abadesas, hecho del que dimos cuenta á nuestros lectores.

—Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Puigcerdá, don Angel Antonio Matas y Estevez.

—Antes de ayer regresó á Barcelona, procedente de Torroella de Montgrí y Figueras, el Excmo. señor capitán general D. Enrique Bargés.

—Ha sido trasladado á esta ciudad el capitán de carabineros don José Sediles, que por largo tiempo ha estado al frente de la compañía de dicho resguardo destacada en la frontera de Puigcerdá.

En su lugar ha ido á reemplazarle en aquella villa el capitán del mismo cuerpo don Esteban Suñol.

—Telegrafian de Londres, que por prescripción del doctor Lapponi, el Papa pasará una temporada en la villa de los jardines del Vaticano, á fin de que disfrute algunos dias de reposo.

La indisposición de S. S. ha producido gran alarma en el Vaticano.

—En honor de santa Teresa de Jesús, se celebrará en la Iglesia del Carmen hoy martes, día 15 á las diez de la mañana, un solemne oficio y sermón que dirá el reverendo don Conrado Dalmau y que costean varias señoras que llevan el nombre de la santa Doctora.

—Se han repartido al público los prospectos anunciando el personal de la compañía de ópera que debutará en el Teatro principal el sábado próximo.

Conocemos á la señora Fons de Angioletti, notable artista que cantará un par de funciones, y al aplaudido barítono señor Aragón, que promete la empresa oiremos también.

Del resto del personal, si se exceptna al infatigable segundo tenor señor Bubé, no conocemos á nadie más, por cuyo motivo debemos reservarnos nuestra opinión.

Como primera tiple absoluta figura doña Laura Robert, artista que no ha pisado nuestro teatro.

Es la señora Robert, catalana, é hija de una distinguida familia barcelonesa, y á juzgar por las noticias de la prensa, ha obtenido muchos aplausos en varios teatros de Italia y España, circunstancia que nos obliga á creer que en nuestra ciudad los cosechará también, pues nosotros creemos en los elogios que le dedican nuestros colegas.

La señora Robert, segun algunos reviste-

ros, es artista á quien espera un buen porvenir, y nosotros deseamos que á los éxitos que hasta hoy ha obtenido pueda añadir los que recibirá indudablemente de los gerundenses.

Hace pocos dias decíamos que juzgaríamos imparcialmente á todos los artistas, y con esto queda dicho que si la señora Robert vale artísticamente lo que dicen, lo que no dudamos, no le faltarán nuestros elogios, pero de lo contrario, hablaremos como se merezca la bella tiple.

—Ha llegado á Cádiz el crucero «Infanta Isabel,» procedente de Tánger.

Trae noticias relativamente favorables de los cautivos españoles.

El sultán accede á las condiciones impuestas por España para el rescate de los prisioneros.

La joven será devuelta inmediatamente, y en cuanto al muchacho, parece que se tropieza con serias dificultades para su rescate.

Se encuentra el joven en poder de un sherif muy rico que no quiere devolverlo por dinero, y á las intimaciones del sultán contesta:

—«El que quiera el cautivo que venga por él.»

Encuéntrese el cautivo en un lugar ignorado, donde probablemente continuará cuando la kábila tenga que ponerse en armas contra las tropas de sultán.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, diríjase á D. JOSE GUMBAUSERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José 1. Bajos.



### ALMUERZO

Tortilla con leche.—Sesos salteados.—Ternera asada.—Berengenas fritas.—Postres.

### COMIDA

Puré de guisantes secos.—Pescadillas fritas á la gaditana.—Patatas en salsa blanca.—Cordero con guisantes.—Ensalada de pollo.—Compota de peras.

Sesos salteados.—Colocado el cerebro y el cerebelo sobre una tabla de nogal, se quitan cuidadosamente las membranas protectoras que se arrojan á un cubito pintado de verde, para alimento de los gatos, luego con un cuchillo ancho y poco afilado, se cortan los sesos en menudos trozos, que se van arrojando paulatinamente á una gran sartén puesta al fuego, con manteca de vacas, y un poco de vino blanco; se revuelve todo hasta que adquiere consistencia y despues de sazonado, se sirve cubierto con hojas de laurel y rebanadas de limón. Este plato es muy delicado y debe tomarse antes del asado y... en dia festivo.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

### Boletín religioso

#### SANTO DE HOY

Santa Teresa de Jesús, vg. y dra.

#### CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de las Bernardas

#### CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.



El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCOANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño. Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la **Marca de Fábrica Registrada**, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.—BARCELONA.



Emigración gratuita

Al estado de San Pablo (Brasil) para familias agricultoras solamente. Embarque en el puerto de Barcelona los días 11 y 27 de cada mes. Para informes, Agencia internacional, Rambla de Santa Mónica, 12, BARCELONA.

**Aprendiz. Se necesita uno en esta imprenta.**

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Móviles automóviles.—Máquinas de escribir, *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores flexibles y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquestas, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO UREÑA

Barquille, 14, y Saucó, 1.—MADRID Teléfono, 90.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre, saliendo directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Coín, Sabana, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

**Línea del Brasil-Pacífico.**—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Passages, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tanager.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.  
Salidas de Tanager: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirán y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Consultorio Médico Quirúrgico-Internacional  
Fundado en 1892

Dirigido por médicos especialistas españoles y extranjeros, y por una obstetrica, en el concurso de hábiles dentistas.

Este Centro técnico, el más importante de España y uno de los primeros de Europa, cuenta con todos los elementos que exige la ciencia moderna para la curación de las enfermedades por los **agentes físicos**: la *Foto-cromo-terapia*, la *Hidro-electro-terapia*, la *Radio-terapia* y la *Radioscopia*. En su instalación electroterápica se emplean la electricidad estática, las corrientes continuas, las farádicas ó inducidas, las fisiológicas de Trippier, las de alta tensión y frecuencia, las sinusoidales y ondulatorias, el *baño hidroeléctrico*, las *duchas eléctricas filiformes* y el *masaje eléctrico*. Los **años de luz (Foto-terapia)**, último progreso científico, tiene en el **Consultorio** una instalación completa, con lámparas de incandescencia, arco voltaico, luz concentrada, baños combinados; así como también la *cromo-terapia*, en la que se aprovecha la acción de los rayos azules, rojos, verdes, violetas y ultravioletas, según las afecciones que hayan de ser tratadas. Los **Rayos X** se utilizan para diagnósticos y en sus nuevas aplicaciones terapéuticas, siendo notables los éxitos obtenidos en diferentes casos de *carcinomas*. Las inhalaciones de **Ozono**, que unidas á las corrientes de alta tensión y frecuencia, han conseguido el más glorioso triunfo de la ciencia moderna, la *curación de la tisis*. Todos estos elementos permiten tratar las enfermedades crónicas, nerviosas, artríticas, reumáticas, del corazón, del cerebro, de la médula, de la matriz, de los aparatos circulatorio, respiratorio, digestivo, génito-urinario, como las debilidades orgánicas, la diabetes, la esterilidad y la *impotencia*, la *vejez prematura*, las afecciones de la piel, etc., etc., evitando las medicaciones internas, inútiles casi siempre y en muchos casos peligrosas. Un completo arsenal quirúrgico; todos los medios conocidos de investigación y análisis, y el primer *Gabinete dental* de Madrid, según reconoce el Gremio al imponerle la mayor cuota contributiva, completan los elementos de que dispone este Centro científico. Arenal, 1, Madrid. Horas: 9 á 12 y 3 á 7. Consultas por correo.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»
Extranjero	15	»
Idem un año.	30	» semestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.